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1 Participants 

Entreprises 

AB Allo Boissons SA M. François Quartenoud Membre de la Direction 

Carrelages Sassi SA M. Eric Sassi Administrateur 

Fédération Fribourgeoise des 
Entrepreneurs (FFE) 

Mme Jacinthe Joye Secrétaire patronale 

Feldschlösschen Getränke AG M. Samuel Schulthess Resp. Warehouse 

Gainerie Moderne SA M. Jacques Renevey Directeur général 

Geberit Fabrications SA M. Michel Pittet 
M. Didier Dévaud 

Directeur général 
Resp. Techniques et Energies 

Gétaz Romand SA M. Olivier Bruegger /ƘŜŦ ŘΩŜȄǇƭƻƛǘŀǘƛƻƴ 

Informatique-MTF SA M. Pascal Bächler COO 

Infoteam SA M. Jean-Luc Tinguely Directeur 

Michelin Recherche et 
Technique SA 

M. Daniel Walser Ingénieur 

Michelin Suisse SA M. Marc Angéloz Resp. QEP & Maintenance 

Stephan SA M. Florian Revaz CEO 

TPF SA Mme Véronique Robatel Resp. Développement durable 

Translait SA M. Vincent Stucky Directeur 

 

Agglomération de Fribourg, Communes et encadrants 

Agglomération de Fribourg M. René Schneuwly, Président du Comité 

Agglomération de Fribourg Mme Séverine Lago, Responsable de la promotion économique 

Agglomération de Fribourg Mme Hasti Haghparast 

Commune de Corminboeuf M. Albert Lambelet, Syndic 

Commune de Givisiez M. Georges Baechler, Syndic 

M. Michel Ramuz, Vice-Syndic 

Mme Suzanne Schwegler, Conseillère communale 

Mme Jacqueline Ramuz, Conseillère communale 

Innoreg-FR M. Alain Lunghi 

Cleantech-FR M. David Avery 

 

Invité 

APAM, Association du Parc 
ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ aƻƴŎƻǊ 

M. Dominique Clément Vice-Président 

 

¦ƴ ŎŜǊǘŀƛƴ ƴƻƳōǊŜ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎŜ ǎƻƴǘ excusées. Elles demandent néanmoins à être informées de la suite du 

ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ : 

Constructions Métalliques 
Schnetzler SA 

M. Jean-Yves Schnetzler 

Contrinex SA Mme Heimlicher 

Debrunner Acifer SA 
Romandie 

M. Pierre Siffert 

Duplirex Papeteries SA M. Pierre-Alain Bruelhart 
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Emalux SA M. Hubert Roulin 

Fiduciaire Rudaz Sàrl Mme Karine Rudaz 

G. Dentan ςSiffert SA M. Philippe Siffert 

HCPR Consulting M. Patrice Richard 

Interdelta SA Mme Ursula Goetschmann 

Logista SA M. Josef Vonlanthen 

Marché Prodega M. Michel Albasini 

Novopac SA M. Pierre Flury 

Poste Suisse M. Marc Gafner 

Schenker Stores SA M. Hauser 

Services industriels de la ville 
de Fribourg 

M. Pascal Barras 

Verticaldrape SA M. Vincent Pasquier 

2 Programme du workshop 

14:00 Accueil et cafés 
14:15 Mot de bienvenue ς M. Georges Baechler, Syndic de Givisiez 
14:20 [ΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ Řŀƴǎ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎ ς M. René Schneuwly, Président 

Řǳ /ƻƳƛǘŞ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ 
14:25 9ȄǇŞǊƛŜƴŎŜ Řǳ tŀǊŎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ aƻƴŎƻǊ ς M. Dominique Clément, Directeur 

administratif de Richemont et Vice-tǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ !t!a 
14:40 Présentation par Mme Séverine Lago des particularités de la zone en relation avec le 

tƘŝƳŜ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ƛƴŘǳǎǘrielle 
Discussion commune sur les possibilités ŘΩŀŎǘƛƻƴǎ 

16:15 Synthèse et mot de clôture ς M. Albert Lambelet, Syndic de Corminboeuf 
16:30 Apéritif dînatoire 
17:45 Fin de la manifestation 

2.1 Mot de bienvenue de M. Baechler, Syndic de Givisiez 

« C'est pour moi un grand plaisir de vous souhaiter la bienvenue au nom de la commune de Givisiez pour cet 

atelier sur l'industrie écologique. En fait la commune de Givisiez ainsi que ses voisines d'ailleurs ont un intérêt tout 

particulier à soutenir ce genre de projets, notre zone industrielle est importante, voire parmi les plus grandes du 

canton. Nous avons donc un potentiel plus qu'intéressant pour initialiser un développement durable en 

partenariat avec les entreprises établies sur nos territoires. Je m'empresse de préciser que certaines entreprises 

de notre zone n'ont pas attendu cette initiative pour faire les premiers pas dans ce sens et nous les en félicitons. 

En particulier la société Geberit avec la récente inauguration de son installation photovoltaïque. 

Il est évident que le développement durable n'est possible que s'il est accompagné d'un intérêt économique et 

nous verrons tout au long des présentations qui vont suivre que cela est possible. Je suis personnellement 

persuadé que les questions environnementales ne peuvent véritablement se résoudre que sur une échelle locale. 

Les grands principes énoncés par les gouvernements et les institutions supranationales sont fort intéressants et 

certainement pertinentes, mais malheureusement ils restent trop souvent théoriques et sans engagement direct. 

5ΩƻǴ ƭϥƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Ł ƴƻǘǊŜ ƳƻŘŜǎǘŜ ƴƛǾŜŀǳ ŘŜ ŦŀƛǊŜ ƭŜǎ ǇǊŜƳƛŜǊǎ Ǉŀǎ ŀŦƛƴ ŘŜ ƳŜǘǘǊŜ ƭŜǎ ŀŎǘŜǳǊǎ ŘƛǊŜŎǘŜƳŜƴǘ 

concernés sur une plateforme d'échange qui puisse déboucher sur des résultats concrets et palpables. Je remercie 

Mme Lago coordinatrice de ce projet pour son initiative et je vous souhaite à toutes et à tous des débats 

enrichissants. » 5ƛǎŎƻǳǊǎ ŘŜ aΦ .ŀŜŎƘƭŜǊΣ {ȅƴŘƛŎ ŘŜ DƛǾƛǎƛŜȊΣ Ŝƴ ƛƴǘǊƻŘǳŎǘƛƻƴ Ł ƭΩŀǘŜƭƛŜǊΦ 
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2.2 Ecologie industrielle et Agglomération de Fribourg, par M. Schneuwly, Président du Comité 

ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ 

±ƻƛŎƛ ǳƴ ǊŞŎŀǇƛǘǳƭŀǘƛŦ ŘŜǎ ƎǊŀƴŘǎ ǘƘŝƳŜǎ ŞƴƻƴŎŞǎ ǇŀǊ aΦ {ŎƘƴŜǳǿƭȅΣ tǊŞǎƛŘŜƴǘ Řǳ /ƻƳƛǘŞ ŘΩŀƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ : 

« [Ŝǎ ŘŞŦƛǎ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎ ǇƻǳǊ ƭΩŀǾŜƴƛǊ ǎƻƴǘ importants ! Plus de 35'000 habitants et plus de 

мтϥллл ŜƳǇƭƻƛǎ ǎǳǇǇƭŞƳŜƴǘŀƛǊŜǎ ǎƻƴǘ ŀǘǘŜƴŘǳǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘΩƛŎƛ Ł нлол ! Ceci implique une 

ƳŀƴƛŝǊŜ ŘƛŦŦŞǊŜƴǘŜ ŘŜ ǇŜƴǎŜǊ Ŝǘ ŘΩŀƎƛǊ ŀǳ ǎŜƛƴ ŘŜǎ ȊƻƴŜǎ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜǎ ! La densification est ainsi un passage obligé. 

/ŜǘǘŜ ŘŜǊƴƛŝǊŜ ǎΩŀŎŎƻƳǇŀƎƴŜ ƭƻƎƛǉǳŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴŜ ǊŞŦƭŜȄƛƻƴ ǉǳƛ ƭŀ ƳŀƴƛŝǊŜ ŘŜ ζ vivre ensemble » au sein des zones. 

[Ŝ ǘƘŝƳŜ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊŜƴŘǊŜΣ Ƴŀƛƴ Řŀƴǎ ƭŀ Ƴŀƛƴ ŀǾŜŎ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ ŘŜǎ actions dans 

ŎŜ ǎŜƴǎΦ tƻǳǊ ǊŀǇǇŜƭΣ ƭΩŞŎƻƭƻƎƛŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ Ŝǎǘ ƭŀ ǊŜŎƘŜǊŎƘŜ ŘΩǳƴŜ ƻǇǘƛƳƛǎŀǘƛƻƴ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƎǊƻǳǇŜǎ 

ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΣ ŘŜ ŦƛƭƛŝǊŜǎΦ 9ƴ ǇǊŀǘƛǉǳŜΣ ŜƭƭŜ ǎΩŀǘǘŀŎƘŜ Ł ǾŀƭƻǊƛǎŜǊ ƭŜǎ ŘŞŎƘŜǘǎΣ ǘǊƻǳǾŜǊ ŘŜǎ ǎȅƴŜǊƎƛŜǎ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜǎ Ŝǘ 

mutualiser des services interentreprises (mobilité, crèches, restaurants, sécurité, etc.). 

Le canton de Fribourg a initié toute une série de projets tests dans le canton (ex. Planchy, Düdingen, etc.) en 2012 

et 2013. Dans la Sarine, un projet test a été réalisé à Moncor en 2лмоΦ Lƭ Şǘŀƛǘ ƎŞǊŞ ǇŀǊ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎ 

et la Commune de Villars-sur-Glâne (soutenu par la Nouvelle Politique Régionale). Il a abouti à deux vrais succès: 

мΦ /ǊŞŀǘƛƻƴ ŘŜ ƭΩ!t!a όŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ ǇŀǊŎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ aƻƴŎƻǊύΣ нΦ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘΩǳƴ Ǉlan de mobilité 

interentreprises, succès ǉǳƛ ƴŜ ŎƻƴǎǘƛǘǳŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜ ŘŞōǳǘ ŘŜ ǘƻǳǘŜ ǳƴŜ ǎŞǊƛŜ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎΦ 

Le thème de Synergies interentreprises Ŝǎǘ ƛŘŞŀƭ ǇƻǳǊ ƭŀ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎ, 

qui a justement comme mission de soutenir le développement des entreprises endogènes. Pour rappel, 28% des 

ŜƳǇƭƻƛǎ ǎƛǎ ǎǳǊ ƭŜ ǘŜǊǊƛǘƻƛǊŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ǎŜ ǎƛǘǳŜƴǘ Řŀƴǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜǎΦ 5Ŝǎ ȊƻƴŜǎ ǉǳƛ ŎƻƳǇǊŜƴƴŜƴǘ 

des savoirs énormes, des emplois en nombre important, de la grande qualification et des compétences de 

ŦƻǊƳŀǘƛƻƴ όŀǇǇǊŜƴǘƛǎύΦ [Ω!gglomération souhaite soutenir ces activités de PME industrielles et artisanales en leur 

permettant, notamment, de trouver des synergies économiques et écologiques au sein de leurs zones. » 

2.3 Expériences Řǳ tŀǊŎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ aƻƴŎƻǊΣ ǘŞƳƻƛƎƴŀƎŜǎ ŘŜ ƭŀ ǇŀǊǘ ŘŜ aΦ /ƭŞƳŜƴǘΣ ±ƛŎŜ-Président de 

ƭΩ!t!a 

{ƛǘŜ ŘŜ ƭΩ!t!a : www.apam-moncor.ch 

M. Dominique Clément, Directeur administratif du campus de Richemont à Villars-sur-Glâne, nous a fait 

ƭΩƘƻƴƴŜǳǊ ŘΩşǘǊŜ ǇŀǊƳƛ ƴƻǳǎΣ ǇƻǳǊ ƴƻǳǎ ǇŀǊƭŜǊ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ !t!a ό!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴ Řǳ tŀǊŎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ŘŜ aƻƴŎƻǊύ 

dont il en assume la Vice-Présidence. Il pǊƻŦƛǘŜ ŘŜ ƭΩƻŎŎŀǎƛƻƴ ǇƻǳǊ ŜȄŎǳǎŜǊ ƭŜ tǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!t!aΣ aΦ tŀǳƭ-Albert 

Nobs, Directeur général de Cremo SA. 

Les entreprises du parc d'activités de Moncor se sont constituées en association afin d'améliorer les conditions 

cadres nécessaires au déploiement de leurs activités économiques. Cette association leur permet en outre de 

ōŞƴŞŦƛŎƛŜǊ ŘΩǳƴŜ ƭƛƎƴŜ ζ directe η ŀǳǇǊŝǎ Řǳ Ŏŀƴǘƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎΦ ¢ŀƴǘ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎ ǉǳŜ ƭŀ 

Commune de Villars-sur-DƭŃƴŜΣ ǉǳƛ ƻƴǘ ǎƻǳǘŜƴǳ ƭŜ ƳƻƴǘŀƎŜ ŘŜ ƭΩ!ǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴΣ ǎont enchantées de cette nouvelle 

ƎƻǳǾŜǊƴŀƴŎŜ ǉǳƛ ƭŜǳǊ ǇŜǊƳŜǘ ŘΩŀǾƻƛǊ ǳƴ ζ répondant », un relai pour la zone. 

 

http://www.apam-moncor.ch/
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Les projets phares sont notamment : 

¶ Un parking ƳǳǘǳŀƭƛǎŞ Ł ƭΩŞŎƘŜƭƭŜ ŘŜ ƭŀ ȊƻƴŜΣ ǇŜǊƳŜǘǘŀƴǘ ŀƛƴǎƛ ŀǳȄ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ŘŜ ŘŜƴǎƛŦƛŜǊ ŘƛŦŦŞǊŜƳƳŜƴǘ 

leurs parcelles. 

¶ Une étude de plan de mobilité interentreprises. 

¶ Un projet de crèche privée. 

aΦ /ƭŞƳŜƴǘ ƳŜǘ ƴƻǘŀƳƳŜƴǘ ƭΩŀŎŎŜƴǘ ǎǳǊ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ Ł ŎŜ ǉǳŜ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜprises de la zone se prennent en charge 

elles-mêmes Η Lƭ Ŝǎǘ ǳǘƛƭŜ ŘΩŀǾƻƛǊ ŘŜǎ ƛƴŎƛǘŀǘŜǳǊǎ ŘŜ ǇǊƻƧŜǘǎΣ Ƴŀƛǎ Ŝƴ ŦƛƴŀƭƛǘŞΣ ŎΩŜǎǘ Ł ŜƭƭŜǎ ŘŜ ǇǊŜƴŘǊŜ Ŝƴ Ƴŀƛƴ ƭŜǳǊ 

ŘŜǎǘƛƴŞŜ Ŝǘ ŘΩƻǇǘŜǊ ǇƻǳǊ ŘŜǎ ǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎ όŜȄΦ ŀǎǎƻŎƛŀǘƛƻƴύ ǉǳƛ ƭŜǳǊ ǇŜǊƳŜǘǘŜƴǘ ŘΩƻōǘŜƴƛǊ Ǉƭǳǎ ŦŀŎƛlement et 

ensemble, avec les autres acteurs, des résultats économiques et écologiques concluants. 

M. Clément se tient volontiers à disposition des entreprises de la zone industrielle de Corminboeuf-Givisiez pour 

échanger davantage sur ce thème. Il est sincèrement remercié par les participants de la rencontre. 

2.4 [Ŝ ǇǊƻƧŜǘΣ ǇŀǊ aƳŜ [ŀƎƻΣ tǊƻƳƻǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ 

2.4.1 Contexte et amplitude du projet 

5Ŝǎ ǇŀǊŀƳŝǘǊŜǎ ǘŜƭǎ ǉǳŜ Ƴǳǘŀǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ Ŝǘ ǳǊōŀƛƴŜΣ ŞŎƻƴƻƳƛŎƛǘŞ Řŀƴǎ ƭΩǳǎŀƎŜ Řǳ ǎƻƭ Ŝǘ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀǘƛƻn 

ŘŜǎ ǇǊŀǘƛǉǳŜǎ ƛƳƳƻōƛƭƛŝǊŜǎ ŎƻƴŘƛǘƛƻƴƴŜƴǘ ƭŜ ǇŀȅǎŀƎŜ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭΦ !ƛƴǎƛΣ ǇŀǊ ƭŜ ǇŀǎǎŞ Ŝǘ ƧǳǎǉǳΩŁ 

ǇǊŞǎŜƴǘΣ ƭŀ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜ Ƴƛǎǎƛƻƴ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻƳƻǘƛƻƴ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ Şǘŀƛǘ Ŝǘ Ŝǎǘ ŜƴŎƻǊŜ ŘŜ ŦŀƛǊŜ Ŝƴ ǎƻǊǘŜ ǉǳΩǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ 

trouve un terrain. Maintenant, des ŞƭŞƳŜƴǘǎ ǎŜ ǊŀƧƻǳǘŜƴǘ ǘŜƭǎ ǉǳΩǳƴŜ ŀǘǘŜƴǘƛƻƴ ŀŎŎǊǳŜ ŀǳ ōƻƴ ǳǎŀƎŜ Řǳ ǎƻƭΣ 

couplée à une croissance des besoins en surface des entreprises du secondaire, le tout impliquant une 

densification des zones industrielles de la région. Mais plus encore, cela nécessite de repenser le « vivre et 

travailler ensemble η Řŀƴǎ ƭŜǎ ȊƻƴŜǎΦ [Ω!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŀ ŀƛƴǎƛ Ŧŀƛǘ ƭŜ ŎƘƻƛȄ ŘΩŞǘƻŦŦŜǊ ǎƻƴ ƻŦŦǊŜ ŘŜ ǎŜǊǾƛŎŜǎ ŀŦƛƴ ŘŜ 

ǎƻǳǘŜƴƛǊ ƭŀ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛǾƛǘŞ ŘŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ Ŝǘ ŘΩŀŎŎǊƻƞǘǊŜ ƭŀ ǎŀǘƛǎŦŀŎǘƛƻƴ ŘŜǎ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘŜǳǊǎ Ŝǘ ǳǎŀƎŜǊǎ ŘŜǎ Ȋƻƴes.  
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Main dans la main avec les communes de Corminboeuf, de Givisiez et de Granges-Paccot, ce ǇǊƻƧŜǘ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛŜ 

industrielle a été montéΣ ǘƘŞƳŀǘƛǎŞ ǎƻǳǎ ƭΩƛƴǘƛǘǳƭŞ ζ Synergies interentreprises ». 

2.4.2 Périmètre du projet (1ère étape) 

Le projet se concentre actuellement sur le périmètre suivant, délimité en orange : 

 

/Ŝǘ ŜǎǇŀŎŜ ŘΩǳƴŜ ǎǳǇŜǊŦƛŎƛŜ ŘΩŜƴǾƛǊƻƴ тс0'000 m2, comprend plus de 115 entreprises qui elles-mêmes accueillent 

près de 2'300 emplois (Données provisoires Statent 2011). 

5Ŝǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜΣ tel le déplacement Ŝǘ ƭŀ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƎŀǊŜ Ł DƛǾƛǎƛŜȊΣ ƭΩŀǊǊƛǾŞŜ ǇǊƻŎƘŀƛƴŜ 

des TPF ainǎƛ ǉǳŜ ƭŜ ŘŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘ ŘŜ ƴƻƳōǊŜǳȄ ŀǳǘǊŜǎ ǇǊƻƧŜǘǎ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǇǊƛǾŞŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ȊƻƴŜ ǇƻǊǘŜǊƻƴǘ ces 

chiffres encore plus hauts, passant certainement la rampe des 3'000 à 3'200 emplois sur ce territoire. 

!ŎǘǳŜƭƭŜƳŜƴǘΣ ǳƴ ǇŜǳ Ǉƭǳǎ ŘΩǳƴ ǉǳŀǊǘ ŘŜǎ ŞǘŀōƭƛǎǎŜƳŜƴǘs sont actifs dans le secondaire (75% des établissements 

dans le tertiaire), correspondant à près de 1/3 des emplois dans le secondaire (2/3 des emplois dans le tertiaire). 

[Ŝǎ ōǊŀƴŎƘŜǎ ŘΩŀŎǘƛǾƛǘŞǎ ǉǳƛ ǊŜǎǎƻǊǘŜƴǘ ŎƭŀƛǊŜƳŜƴǘ ŘŜ ŎŜ ǘƛǎǎǳ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜ ǎƻƴǘ ƭŜ /ommerce de gros, la 

Fabrication de produits, les Travaux de construction, les Transports, la Programmation informatique, etc. 
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2.4.3 Photographies de la zone sur des ǘƘŞƳŀǘƛǉǳŜǎ ŘΩŞŎƻƭƻƎƛe industrielle 

2.4.3.1 Diverses possibilités de synergies 

Toute une série de ǎȅƴŜǊƎƛŜǎ ƛƴǘŜǊŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎƻƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜǎΦ 9ƴ ǾƻƛŎƛ ǳƴŜ ǾǳŜ ŘΩŜƴǎŜƳōƭŜ : 

 

Les expériences test passées nous ont montré que chaque zone est unique et des réponses uniques doivent leur 

être proposées. 

2.4.3.2 Approfondissement « terrain » des besoins des entreprises 

!ƛƴǎƛΣ ŦƻǊǘŜ ŘŜ ŎŜǘǘŜ ǊŜŎƻƳƳŀƴŘŀǘƛƻƴΣ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ ŘŜ CǊƛōƻǳǊƎΣ ŀŎŎƻƳǇŀƎƴŞŜ Řǳ ǊŜǇǊŞǎŜƴǘŀƴǘ ŘŜ /ƭŜŀƴǘŜŎƘ-

CǊƛōƻǳǊƎΣ ŀ ǊŜƴŎƻƴǘǊŞ ǳƴŜ ŘƛȊŀƛƴŜ ŘΩŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ȊƻƴŜ ŎƻǳǊŀƴǘ Ƴŀƛ нлмп Řŀƴǎ ƭŜ ōǳǘ ŘŜ ŎƻƳǇǊŜƴŘǊŜ ǉǳŜƭǎ 

sont les véritables enjeux de la zone en matière de synergies interentreprises. 

Les entreprises rencontrées ont été les suivantes : 

AB Allo Boissons SA M. François Quartenoud 

Debrunner Acifer SA Romandie M. Pierre Siffert 

Gainerie Moderne SA M. Jacques Renevey 

Geberit Fabrications SA M. Michel Pittet 

Gétaz Romand SA M. Beat Hauzsar et M. Olivier Bruegger 

Informatique-MTF SA M. Mark Büsser et M. Pascal Bächler 

Michelin Recherche et Technique SA M. Daniel Walser 

Michelin Suisse SA M. Serge Dupraz et M. Marc Angéloz 

Stephan SA M. Florian Revaz 

Translait SA M. Vincent Stucky et M. Julien Guignard 
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2.4.3.3 Thèmes analysés 

  

 
 

 
Sur un total de 
10 entreprises 
interrogées sur 
le site 

 

¶ с ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ƻƴǘ ōŜǎƻƛƴ ŘŜ ŎƘŀƴƎŜǊ ƭŜǳǊ ǎȅǎǘŝƳŜ ŘŜ ŎƘŀǳŦŦŀƎŜ ŘΩƛŎƛ м Ł о ŀƴǎΦ 

¶ 4 entreprises sont éventuellement intéressées à un chauffage à distance, pour autant 
ǉǳΩƛƭ ǎƻƛǘ ŞŎƻƴƻƳƛǉǳŜƳŜƴǘ ŎƻƳǇŞǘƛǘƛŦΦ 

¶ 4 entreprises sont considérées comme des « ƎǊŀƴŘǎ ŎƻƴǎƻƳƳŀǘŜǳǊǎ ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ » (y 
compris pour le chauffage). 

¶ м ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ŀ ŘŜǎ ǊŜƧŜǘǎ ǘƘŜǊƳƛǉǳŜǎ ƛƳǇƻǊǘŀƴǘǎ όǎǳǎŎŜǇǘƛōƭŜǎ ŘΩŀǇǇǊƻǾƛǎƛƻƴƴŜǊ ƭŜ 
CAD). 

 

 
Informations 
générales 

 
Le chauffage à distance (CAD) consiste à approvisionner en chaleur un ensemble de 
ōŃǘƛƳŜƴǘǎ όŎƻƳƳǳƴŜΣ ǉǳŀǊǘƛŜǊ ŘΩƘŀōƛǘŀǘƛƻƴǎΣ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜǎΣ ŜǘŎΦύ ŘΩǳƴŜ ƳŀƴƛŝǊŜ 
ǊŜǎǇŜŎǘǳŜǳǎŜ ŘŜ ƭΩŜƴǾƛǊƻƴƴŜƳŜƴǘ Ŝǘ Řǳ ōƛƭŀƴ ŞƴŜǊƎŞǘƛǉǳŜΦ 
La production de chaleur est centralisée avec ǳƴŜ ǇŀǊǘ ŘΩŞƴŜǊƎƛŜ ǊŜƴƻǳǾŜƭŀōƭŜ. La 
ŘƛǎǘǊƛōǳǘƛƻƴ ŘŜ ŎƘŀƭŜǳǊ Ŝǎǘ ǊŞŀƭƛǎŞŜ ǇŀǊ ƭŀ ŎƛǊŎǳƭŀǘƛƻƴ ŘΩŜŀǳ ŎƘŀǳŘŜ Řŀƴǎ ŘŜǎ ŎƻƴŘǳƛǘŜǎ Ł 
distance placées en fouilleΣ ƧǳǎǉǳΩŀǳȄ ǎƻǳǎ-stations. 
Le Contracting est une offre globale de services énergétiques qui permet ŘΩŀŎƘŜǘŜǊ ǳƴŜ 
ǇǊŜǎǘŀǘƛƻƴ Ŝǘ ŘΩen confier au prestataire les aspects techniques et financiers. 
La prestation choisie est livrée sur le lieu de consommation de la même manière que 
ƭΩŞƭŜŎǘǊƛŎƛǘŞΣ Ǉǳƛǎ ŎƻƳǇǘŀōƛƭƛǎŞŜ ŀǳ ǘǊŀǾŜǊǎ ŘΩǳƴ ŎƻƳǇǘŜǳǊ ŘΩŞƴŜǊƎƛŜΦ 
 

 
Commentaires 
des membres du 
Comité de 
pilotage 

 
M. Baechler :  
Informations sur le CAD GIVICAD : Le projet a débuté sur une idée de chauffage à bois 
afin de valoriser les déchets des forêts de proximité. Quelques conditions particulières 
ont finalement amené le Conseil communal sur une autre piste, le couplage chaleur 
force. 
Pourquoi pas le bois: Situation de la chaufferie pas idéale, centre du village, 
emplacement de la cheminée compliqué, approvisionnement local limité dans le temps. 
Pourquoi le couplage chaleur force: Il est considéré comme énergie renouvelable, car 
utilisé une première fois pour produire du courant et les vapeurs servent finalement au 
chauffage à distance, en outre l'aménagement du bâtiment EVA de l'Etat de Fribourg à 
.ŜƭƭŜǾǳŜ ŀ ǇŜǊƳƛǎ Řϥȅ ƛƴǎǘŀƭƭŜǊ ƭŀ ŎŜƴǘǊŀƭŜ ŘŜ ŦƻǊŎŜΣ ŘΩƻǴ ƭŜ ŎƘƻƛȄ Ŝǘ ƭŀ ŎƻƭƭŀōƻǊŀǘƛƻƴ ŀǾŜŎ 
le groupe E pour cette réalisation. 
Concernant la zone industrielle, le Conseil communal avait lancé en 2011 une enquête 
pour connaitre l'intérêt d'une telle réalisation dans cette zone.  L'intérêt à ce moment-là 
fut pour le moins minime. 
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Cependant la Commune sait que le groupe E souhaiterait opérer à terme un bouclage de 
leur installation dans le secteur, ce qui laisse ouvert toute possibilité pour la zone 
industrielle. 
La commune ne peut pas se substituer aux propriétaires et chefs d'entreprise, mais elle 
peut - si souhaité - en collaboration avec l'Agglomération initialiser les contacts avec des 
acteurs susceptibles de renseigner les entreprises efficacement sur les options possibles. 
 

 
Commentaires 
des participants 

 
M. Clément, Vice-tǊŞǎƛŘŜƴǘ ŘŜ ƭΩ!t!a : « Une coordination sur ce thème nous a 
réellement manqué il y a quelques années à Moncor. Si la commune souhaite vous 
ƳŜǘǘǊŜ Ł ŘƛǎǇƻǎƛǘƛƻƴ ǳƴŜ ŎƻƻǊŘƛƴŀǘƛƻƴΣ ƴΩƘŞǎƛǘŜȊ ǇŀǎΣ ŎΩŜǎǘ ǳƴ ǾǊŀƛ Ǉƭǳǎ ! » 
M. Avery a en outre pris la parole pour parler de la durée de vie des infrastructures, en 
réponse à une question de M. Walser de Michelin Recherche et Technique SA. 
La maison GebŜǊƛǘ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ǎǳǊ ƭŜ ŎƻǶǘ ŘŜǎ ƛƴŦǊŀǎǘǊǳŎǘǳǊŜǎΦ aΦ .ŀŜŎƘƭŜǊ ǊŞǇƻƴŘ ǉǳŜ ƭŜǎ 
infrastructures sont à charge du prestataire qui décide de venir ou non sur la zone 
(compte-tenu du potentiel détecté). La société signe un contrat de Contracting (similaire 
à celui du leasing). 
M. Clément de la maison Richemont met volontiers à disposition des intéressés des 
chiffres sur leurs coûts financiers de contracting pour chauffer les trois bâtiments de 
Moncor. 
 

 
Fiche 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 

 
Les communes ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ƻƴǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ǳƴŜ ŦƛŎƘŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ƭŜ 
ǘƘŝƳŜ ŘŜǎ /ƛǘŞǎ ŘŜ ƭΩ9ƴŜǊƎƛŜΦ 
/ŜǘǘŜ ŦƛŎƘŜ Ŝǎǘ ǘŞƭŞŎƘŀǊƎŜŀōƭŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ : http://www.agglo-
fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html 
 

 
Intérêts pour le 
thème 
 

 
V La plupart des ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜ /ƻƳƛǘŞ ŘŜ ǇƛƭƻǘŀƎŜ ŀƛǘ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ǎǳǊ ŎŜ 

thème, fort intéressant. 

 

  

http://www.agglo-fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html
http://www.agglo-fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html
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Sur un total de 
10 entreprises 
interrogées sur 
le site 

 

¶ 2 entreprises ont déjà installé de tels panneaux 

¶ 3 entreprises sont dans la phase de planification 

¶ 3 sociétés sont vivement intéressées 
 

 
Informations 
générales 

 
Un capteur solaire photovoltaïque (ou panneau solaire photovoltaïque) est un 
générateur électrique de courant continu constitué d'un ensemble de cellules 
photovoltaïques reliées entre elles électriquement, qui sert de module de base pour les 
installations photovoltaïques et notamment les centrales solaires photovoltaïques. 
 
« Les panneaux photovoltaïques installés à la fin 2013 produiront en 2014 plus de 1% de 
ƭΩŞƭŜŎǘǊƛŎƛǘŞ ŎƻƴǎƻƳƳŞŜ Ŝƴ {ǳƛǎǎŜ ! ». Roger Nordman, Président de Swissolar. 
« tƭǳǎƛŜǳǊǎ ŎƘŀƴƎŜƳŜƴǘǎ Řŀƴǎ ƭŀ ƭƻƛ ǎǳǊ ƭΩŞƴŜǊƎƛŜΣ Ƴƛǎ Ŝƴ ǆǳǾǊŜ ŘŜǇǳƛǎ ƭŜ мer janvier 2014, 
Ǿƻƴǘ ŘƻƴƴŜǊ ǳƴ ŎƻǳǇ ŘΩaccélérateur au solaire : 
V Système de la contribution unique ouverte aux installations photovoltaïques 
ƧǳǎǉǳΩŁ ол ƪ²κƘ 

V Les nouvelles dispositions de la LAT qui permettent, dans un certain nombre de 
ŎŀǎΣ ŘŜ ƴΩŀǾƻƛǊ Ǉƭǳǎ ōŜǎƻƛƴ ŘΩŀǳǘƻǊƛǎŀǘƛƻƴ ŘŜ ŎƻƴǎǘǊǳƛǊŜ ǇƻǳǊ ǇƻǎŜǊ ŘŜǎ ǇŀƴƴŜŀǳȄ 
solaires sur les toits 

V Le principe du ŘǊƻƛǘ Ł ƭΩŀǳǘƻŎƻƴǎƻƳƳŀǘƛƻƴ ǎǳǊ ǇƭŀŎŜ Ŝƴ ǘŜƳǇǎ ǊŞŜƭΣ ŘǊƻƛǘ ǉǳƛ 
inclut la possibilité de revendre son courant, soit à son copropriétaire, soit à son 
ƭƻŎŀǘŀƛǊŜΣ ǇƻǳǊ ŀǳǘŀƴǘ ǉǳŜ ƭΩƻƴ ƴŜ ǇŀǎǎŜ Ǉŀǎ ǇŀǊ ƭŜ ǊŞǎŜŀǳ ǇǳōƭƛŎΦ» 

Roger Nordman. 
 

 
Commentaires 
des membres du 
Comité de 
pilotage 

 
M. Lunghi : Les rencontres des entreprises de la zone ont permis de sensibiliser le 
ŎƻƳƛǘŞ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ǎǳǊ ƭΩƛƳǇƻǊǘŀƴŎŜ ŘŜǎ ǎǳǊŦŀŎŜǎ ŘŜ ǘƻƛǘǳǊŜǎ ǇǊŞǎŜƴǘŜǎ ǎǳǊ ƭŀ ȊƻƴŜ 
ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜΦ /ŜǊǘŀƛƴŜǎ ǇǊŞŦŝǊŜƴǘ ƭƻǳŜǊ ƭŜǳǊ ǘƻƛǘΣ ŘΩŀǳǘǊŜǎ ǊŞŦƭŞŎhissent à devenir 
propriétaires. Divers scénarii sont possibles. 
 
Il mentionne le fait que la zone puisse devenir une zone à fort potentiel photovoltaïque. 
{ƛ ŎΩŜǎǘ ƭŜ ŎŀǎΣ ŘƛǾŜǊǎŜǎ ŀƭǘŜǊƴŀǘƛǾŜǎ ŘΩŀǾŀƴŎŜƳŜƴǘ ǎƻƴǘ ǇƻǎǎƛōƭŜǎ : 

¶ Chaque entreprise agit pour son propre compte, en louant son toit à un prestataire 
ou en investissant elle-même dans ces. 

¶ 5Ŝǎ ŞŎƻƴƻƳƛŜǎ ŘΩŞŎƘŜƭƭŜ ǎƻƴǘ ǊŜŎƘŜǊŎƘŞŜǎ ŜƴǘǊŜ ƭŜǎ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎΦ 5Ŝǎ ƭƻŎŀǘƛƻƴǎ 
interentreprises sont possibles. 
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¶ [ŀ ŎǊŞŀǘƛƻƴ ŘΩǳƴŜ {! sur lŀ ȊƻƴŜ ƛƴŘǳǎǘǊƛŜƭƭŜ όƛƭ ƴΩȅ en a encore aucune en Suisse !) 
pour gérer le photovoltaïque, avec comme objectif une autoconsommation du 
courant. 
 

 
 
M. Baechler : « Lƭ Ŝǎǘ ǾǊŀƛ ǉǳΩƛƭ ȅ ŀ ŘŜ ƭΩŀǊƎŜƴǘ Ł ƎŀƎƴŜǊΦ [Ωŀǳǘƻ consommation semble en 
ŜŦŦŜǘ ǇƻǎǎƛōƭŜ ǎŜƭƻƴ ƭŀ ƴƻǳǾŜƭƭŜ ƭƻƛ ǎǳǊ ƭΩŞƴŜǊgie ». 
 

 
Commentaires 
des participants 

 
M. Quartenoud aimerait être davantage informé sur les coûts financiers, en cas de 
ƭƻŎŀǘƛƻƴ ŘŜ ǘƻƛǘ ƻǳ ŘΩƛƴǾŜǎǘƛǎǎŜƳŜƴǘǎ ǇǊƻǇǊŜǎΦ Lƭ ǘǊƻǳǾŜǊŀƛǘ ōƛŜƴ ǉǳŜ ƭŜ ƎǊƻǳǇŜ ǇǳƛǎǎŜ 
amener aux entreprises des informations complémentaires sur ce thème. 
 
M. Walser de la Société MicheƭƛƴΣ ¢ŜŎƘƴƛǉǳŜ Ŝǘ 5ŞǾŜƭƻǇǇŜƳŜƴǘΣ ǎΩƛƴǘŜǊǊƻƎŜ ǉǳŀƴǘ Ł ƭǳƛ 
sur le thème de la labellisation des courants. 
 

 
Fiche 
ŘΩƛƴŦƻǊƳŀǘƛƻƴ 

 
[Ŝǎ ŎƻƳƳǳƴŜǎ ƳŜƳōǊŜǎ Řǳ ǇǊƻƧŜǘ ƻƴǘ ŎƻƴǎǘƛǘǳŞ ǳƴŜ ŦƛŎƘŜ ǘŜŎƘƴƛǉǳŜ ŘΩinformation sur le 
thème des plans cadastres solaires et des panneaux photovoltaïques. 
/ŜǘǘŜ ŦƛŎƘŜ Ŝǎǘ ǘŞƭŞŎƘŀǊƎŜŀōƭŜ ǎǳǊ ƭŜ ǎƛǘŜ ŘŜ ƭΩ!ƎƎƭƻƳŞǊŀǘƛƻƴ : http://www.agglo-
fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html 
 

 
Intérêts pour le 
thème 
 

 
V La plupart des ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜǎ ǎƻǳƘŀƛǘŜƴǘ ǉǳŜ ƭŜ /ƻƳƛǘŞ ŘŜ ǇƛƭƻǘŀƎŜ ŀƛǘ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘ ǎǳǊ ŎŜ 

thème (le 2ème dans un premier temps), fort intéressant. 

 

  

http://www.agglo-fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html
http://www.agglo-fr.ch/domaines-dactivites/wwwagglo-freconomie/ei-zones-dactivites.html
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Sur un total de 
10 entreprises 
interrogées sur 
le site 

 

¶ Beaucoup de déchets présents sur la zone industrielle 

¶ Des déchets assez standards. Peu de déchets très sensibles. 

¶ Pour la plupart des entreprises, recyclage complet ou presque complet. 

¶ /ƘŀǉǳŜ ǎƻŎƛŞǘŞ ǘǊƛŜ ǎŜǎ ŘŞŎƘŜǘǎ Ŝǘ ǎΩƻŎŎǳǇŜ ƛƴŘŞǇŜƴŘŀƳƳŜƴǘ ŘŜ ƭŜǳǊ ǊŜŎȅŎƭŀƎŜΦ 

¶ 5Ŝǎ ǇǊŜǎǘŀǘŀƛǊŜǎΣ ǘǊŝǎ ǎƻǳǾŜƴǘ ƛŘŜƴǘƛǉǳŜǎ ǇƻǳǊ ǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ Ł ǳƴŜ ŀǳǘǊŜΣ ǆǳǾǊŜƴǘ 
sur la zone. 

 

 
Informations 
générales 

 
Les déchets toxiques et les déchets chimiques sont deux désignations de déchets 
industriels. Ce secteur considère que le traitement de leurs déchets est lié à une valeur 
nulle ou négative, entraînant une perte financière. 
À l'inverse, une grande partie des déchets industriels ne sont pas dangereux ni toxiques, 
tels que les déchets de fibres produites par l'agriculture et de l'exploitation forestière. 
Plusieurs secteurs peuvent donner une valeur commerciale positive à leurs déchets et 
ne plus considérer ces derniers comme des déchets, ce qui induit une perception 
différente de celle des autorités compétentes en ce domaine. 
Les déchets industriels se classifient en deux grandes familles :  
V les recyclables  
V et les destructibles (incinérables ou enfouissables). 
D'une part, la valorisation des déchets qui ont une valeur positive et qui peuvent trouver 
une nouvelle utilité, soit en recyclant, soit par des procédés qui permettraient d'en tirer 
de nouveaux matériaux ou en optimisant le contenu énergétique des déchets. 
D'ŀǳǘǊŜ ǇŀǊǘΣ ƭΩŞƭƛƳƛƴŀǘƛƻƴ ŦƛƴŀƭŜ ŎƻƴǎƛǎǘŜ Ŝƴ ƭŀ ŘŜǎǘǊǳŎǘƛƻƴ ƻǳ ƭŜ ŘŞǇƾǘ ŘŞŦƛƴƛǘƛŦ ǎǳǊ ƻǳ 
dans le sol. 
 

 
Commentaires 
des membres du 
Comité de 
pilotage 

 
Sauf si intérêt contraire, étant donné le fait que les principaux prestataires se sont déjà 
organisés eux-mêmes avec les entreprises pour optimaliser leurs processus, le Comité 
ǇŜƴǎŜ ǉǳΩƛƭ ƴΩȅ ŀ Ǉŀǎ ŘŜ ǾǊŀƛŜ Ǉƭǳǎ-value à y trouver. 

 
Commentaires 
des participants 

 
Les participants approuvent cette position. 

 
Intérêts pour le 
thème 
 

 
!ǳŎǳƴŜ ŜƴǘǊŜǇǊƛǎŜ ƴŜ ǎΩŜǎǘ ǾǊŀƛƳŜƴǘ ƳŀƴƛŦŜǎǘŞŜ ǎǳǊ ŎŜ ǘƘŝƳŜΣ ǇƻǳǊ ŀƭƭŜǊ ŘŜ ƭΩŀǾŀƴǘΦ 




















